

Gras, keine Blumen und keine Bäume; auch der Himmel mit den herrlichen Lichtern war noch nicht vorhanden. Licht gab es gar nicht, es herrschte fortwährende Finsternis. Was schuf da Gott am Anfang? Am Anfang schuf Gott Himmel und Erde.*) Unter Anfang ist die Zeit gemeint, in welcher noch gar nichts da war. Was war am Anfang noch nicht da? Wie ist es jetzt? — Ich weiß aber doch jemand, der schon am Anfang, ehe die Welt entstanden ist, da war. Wen meine ich? Der liebe Gott war vor dem Anfang schon da. Wer hat denn aber den lieben Gott geschaffen? Den hat niemand gemacht; er ist immer dagewesen. — In wieviel Tagen schuf (machte) Gott Himmel und Erde? Was machte er noch alles? Was ist auf der Erde? Was am Himmel? Eine herrliche Welt stand auf einmal da! Überall war Leben! Allerlei große und kleine Tiere liefen umher, die Vögel sangen in den Zweigen fröhliche Lieder, Schmetterlinge flogen munter von Blume zu Blume, und bunte Wiesen und schattige Bäume mit den herrlichsten Früchten gab es in Menge. Für wen hat denn aber Gott die schöne Welt gemacht? Für sich? Nein. Unsere Geschichte sagt es uns. Was sprach Gott am nächsten Tage? „Lasset uns“ zc. Nach wessen Bilde wollte er die Menschen machen? Nach unserem Bilde, d. h. nach dem Bilde Gottes. Wem sollten die Menschen also ähnlich sein? — Die Menschen sollten aber auch Herren sein. Worüber sollten sie herrschen? Über die ganze Erde, d. h. über alles, was Gott geschaffen hat: über die Fische im Wasser, über die Vögel unter dem Himmel, über alles Vieh. Alles, was Gott geschaffen hatte, sollte den Menschen gehören, er wollte es ihnen schenken — sie sollten Herren darüber sein. Darum sagt er auch, sie sollen herrschen über die ganze Erde. — Und es geschah auch so, wie Gott gesagt hatte. Als er das Wasser von der Erde geschieden, das Licht, den Himmel, Sonne, Mond und Sterne, Gras, Bäume und alle Tiere geschaffen hatte, machte er am nächsten Tage den Menschen nach seinem Bilde. Wie nannte er ihn? Der erste Mensch, Adam, war also ein Kind Gottes, weil er Gott ähnlich war. — Adam war nun ganz einsam und allein in dieser Welt. Niemand war da, mit dem er sich hätte freuen können. Mit keinem Menschen

*) Manche Fragen müssen so formuliert sein, daß die Kinder mit den Worten der Geschichte zu antworten haben, wodurch dieselbe schon ziemlich angeeignet wird. Selbstredend haben die Kinder dieser Stufe in vollständigen Sätzen zu antworten.